



Según proyecciones del Instituto Nacional de Estadísticas:

Chile llegaría a 20,2 millones de personas en junio y sube presión por cubrir necesidades básicas

El país enfrenta desafíos por el envejecimiento, la baja fecundidad y la creciente esperanza de vida, lo que requiere políticas públicas enfocadas en las personas mayores, sostienen expertos.

MACARENA CERDA M.

Mortalidad, fecundidad y migración son los tres componentes utilizados en la metodología del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) con la que se estima que en Chile ya habríamos superado los 20 millones de habitantes. Para junio de este año, en tanto, ya seríamos 20 millones 206 mil.

“La información utilizada abarca la serie de censos realizados en el país, los registros de nacimientos y defunciones, encuestas, registros administrativos, así como censos y registros de población de otros países donde hay chilenos y chilenas residentes”, explican desde dicha entidad.

Como los resultados del Censo 2024 estarán disponibles en plenitud recién en enero de 2026, desde el INE indican que, al basarse en datos antiguos para este cálculo, “podemos señalar que, como toda proyección, esta puede cumplirse o no, estar más cerca o más lejana de la realidad, todo dependerá de qué tanto se cumplen los supuestos con que fue construida dicha proyección. Por ejemplo, en 2017 nadie podía prever la lle-

gada de una pandemia que duró dos años, o que crisis internacionales derivarían en aumentos en los fenómenos”.

“En términos de número de personas que se agregan a la población por año, a nivel mundial son unos 90 millones”, explica Mauricio Lima, académico de la Facultad de Ciencias Biológicas UC. “Y hoy, por ejemplo, vemos que las democracias occidentales tienen enormes problemas para cumplir con las necesidades básicas de la población, salud, educación, seguridad, equidad, debido a esto”, acota.

En efecto, son múltiples los desafíos que plantea pasar un país a poseer más de 20 millones de habitantes, atravesando además un proceso de envejecimiento poblacional y baja tasa de nacimientos.

Alta esperanza de vida

En el caso de Chile, al encontrarse en una etapa “muy avanzada de envejecimiento de la población, es decir con bajas tasas de fecundidad y mortalidad y el aumento sostenido de la esperanza de vida”, existe un creci-



Según el último Censo informado de 2017, en ese entonces había 17 millones 574 mil personas en Chile.

miento vegetativo (nacimientos menos muertes) muy bajo, según explican desde el INE.

“Hay tres desafíos cruciales en las políticas públicas: la necesidad de un enfoque integral basado en la calidad de vida de las personas mayores, la promoción de estrategias de prevención y la visión de largo plazo”, advierte Mauricio Apablaza, director de Investigación del Programa de Conocimiento e Investigación en Personas Mayores (Cipem) de la UDD.

“Las políticas actuales tienden a estar asociadas a la solución del problema y no necesariamente a prevención. Dos ejemplos claros son la baja cobertura de los exámenes médicos, la poca capacitación en el trabajo o la informalidad”, agrega el experto.

En tanto, Octavio Avendaño, director del Departamento de

Sociología de la U. de Chile, indica que “el tema del envejecimiento va a traer una serie de implicancias desde el punto de vista de las políticas públicas, porque van a tener que desarrollarse más y mejores políticas orientadas a la tercera edad”.

“Ha aumentado la esperanza de vida, hoy día estamos en torno a los 80-85 años, y eso marca una diferencia en comparación con otras épocas históricas, donde la esperanza de vida, por ejemplo, en el contexto del siglo XIX, era entre 30 y 50 años, y a principios del siglo XX no sobrepasaba los 50 años”, finaliza.

El drama de la vivienda

“A medida de que aumenta la población en las grandes ciudades, aumenta también la densidad en las zonas urbanas, y ve-

mos disminuida la densidad en nuestros campos. Entonces, eso ha desarrollado una presión mayor por las soluciones de vivienda, que se han visto en las distintas unidades migratorias con distintos niveles y desarrollos”, señala Carlos Aguirre, editor del Informe de Actividad Inmobiliaria USS-Tinsa y académico de la Escuela de Arquitectura Universidad San Sebastián (USS).

“Es razonable que pensemos en un proceso de densificación, pero también es importante recalcar que para eso necesitamos tener planos reguladores armonizados, necesitamos tener políticas de desarrollo bastante más avanzadas que las que tenemos ahora y una suerte de estrategia de vinculación entre las infraestructuras territoriales, como de transporte, por ejemplo”, finaliza.

“En términos de número de personas que se agregan a la población por año, a nivel mundial son unos 90 millones”.

MAURICIO LIMA
ACADEMICO UC

“La información utilizada abarca la serie de censos realizados en el país, los registros de nacimientos y defunciones, encuestas, registros administrativos, así como censos y registros de población de otros países donde hay chilenos y chilenas residentes”.

INE

“A medida de que aumenta la población en las grandes ciudades, aumenta también la densidad (...) y eso ha desarrollado una presión mayor por las soluciones de vivienda”.

CARLOS AGUIRRE
ACADEMICO U. SAN SEBASTIAN